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Своя коммуналка ближе к телу
Прошло чуть больше месяца с момента 
начала военной спецоперации российских 
вой ск на Украине. Новостная повестка 
перенесла общество из родных пенат 
в театр военных действий, отодвинув 
на второй план дела насущные, которые, 
между тем, никуда не делись.
«Теперь не время думать о том, чего у тебя 
нет. Подумай, как обойтись с тем, что 
есть»,— писал Хемингуэй, имея в виду 
эфемерность намерений и неотвратимость 
удовлетворения насущных потребностей. 
Именно поэтому редакция "Ъ-Кубань" 
в мартовском выпуске «Экономики реги-
она» решила спустить читателей на зем-
лю, под которой изношенные сети тянут 
к нашим домам джоули тепла, кубометры 
воды и киловатты электроэнергии. Пока 
сильные мира сего вершат историю, 
в наших силах разобраться хотя бы с соб-
ственной коммуналкой.
День работников бытового обслуживания 
населения и жилищно- коммунального 
хозяйства традиционно отмечают в России 
в марте. Правда, мало кто об этом знает.
Говорят, демократия начинается в твоем 
подъезде. Но много ли мы знаем о систе-
ме управления собственным домом? О том, 
куда уходят наши платежи за газ, свет 
и воду? И кто ответственный за то, чтобы 
мусорные контейнеры хоть иногда стано-
вились пустыми? Так что мы предлагаем 
вам отвлечься от геополитики и погово-
рить о том, что действительно напрямую 
влияет на нашу жизнь,— о жилищно- 
коммунальном хозяйстве. А тем для 
разговора накопилось достаточно. Это 
и многомиллиардные долги за коммуналь-
ные услуги, и возможность не кормить 
«управляйки», совершая прямые платежи 
поставщикам ресурсов, и проблемы капи-
тального ремонта многоквартирных домов. 
А как же решение насущных проблем при-
брежных городов, стонущих от нехватки 
воды и сливающих отходы жизнедеятель-
ности в набитые туристами бухты? Кстати, 
давно ли вы обращали внимание на то, 
как меняется благоустройство микро-
районов и целых населенных пунктов? 
А ведь на эти цели федеральный бюджет 
выделяет огромные деньги. Это и кое-что 
другое мы постарались в полной мере 
осветить в мартовском номере "Ъ-Кубань" 
«Экономика региона».

ЖКХ КРАСНОДАРСКОГО КРАя 
в цИфРАХ

СОбыТИя

Суммарный объем капитальных 
вложений в очистные сооруже-
ния на черноморском побережье 
Краснодарского края составит 
65,9 млРД РУб. Президентом 
РФ принято решение сделать единую 
программу очистки с едиными стан-
дартами и сроками. Пилотный проект 
охватит Краснодарский край и Крым. 
Затем механизм будет распростра-
нен и на другие территории. Всего 
будет построено и модернизировано 
20 очистных сооружений на Азово- 
Черноморском побережье. В част-
ности, планируется реконструировать 
и построить очистные сооружения 
в Туапсинском районе, Сочи, Анапе 
и новороссийске. Они могут обеспе-
чить очистку 80% всех сточных вод, 
поступающих в море.

на Кубани ДО 8,2 млРД РУб. увеличится в 2022 году 
финансирование отрасли жилищно- коммунального хозяйства. 
Об этом в профессиональный день работников бытового обслужи-
вания населения и ЖКХ заявил губернатор Краснодарского края 
Вениамин Кондратьев. "Эти средства направят на благоустройство 
территорий, строительство объектов тепло-, водо- и газоснабжения, 
очистных сооружений, переселение из ветхого жилья, на продол-
жение реконструкции крупнейших инфраструктурных объектов — 
Троицкого, Таманского и Ейского водопроводов. В рамках нацио-
нального проекта «Жилье и городская среда» в крае благоустроят 
219 общественных территорий",— заявил глава региона.

на благоустройство городов и станиц Краснодарского края 
в 2022 году ПРеДУСмОТРеНО 2,2 млРД РУб. Деньги 
будут направлены из бюджетов всех уровней. В этом году на Кубани 
по нацпроекту «Жилье и городская среда» предстоит благоустроить 
219 объектов. Будут благоустроены территории в Белореченске, 
Сочи, Туапсе и Усть- Лабинске. на них из федерального бюджета 
край получил 286 млн руб. Соглашения с муниципалитетами уже 
заключили. Сроки их реализации — 2022–2023 годы. Рейтинго-
вое голосование по отбору объектов благоустройства территорий 
на 2023 год проведут с 15 апреля по 31 мая. Проекты должны пройти 
экспертизу до 1 ноября.

Долги потребителей коммунальных услуг Краснодарского края на конец 
февраля 2022 года СОСТАвИлИ ОКОлО 7,8 млРД РУб. Так, 
задолженность перед АО «нЭСК» за поставленную энергию составляла 
699 млн руб. ООО «газпром межрегионгаз Краснодар» должны более 
510 млн руб. За поставленную тепловую энергию абоненты задолжали 
ООО «Краснодартеплоэнерго» более 1,4 млрд руб. Общий объем просро-
ченной задолженности потребителей перед ООО «ТнС энерго Кубань» сос-
тавляет 5,2 млрд руб. неплательщиками являются граждане, коммерческие 
и муниципальные предприятия, управляющие компании и сами ресурсоснаб-
жающие организации.

Объем инвестиций по заключенным и планируемым к заключению кон-
цессиям в отношении систем теплоснабжения и горячего водоснабжения 
составит в Краснодарском крае бОлее 3 млРД РУб. С 2020 года 
на территории региона заключено 13 концессионных соглашений. Кон-
цессионеры, которые на сегодняшний день осуществляют эффективную 
эксплуатацию котельных, пришли в Ейский, Северский, Успенский, Кущевс-
кий, Кавказский, Ленинградский районы и горячий Ключ. В прошлом 
году в этих муниципалитетах инвесторами модернизировано 15 объектов 
теплоснабжения.
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«ОбЪем ИНвеСТИцИй ПО КОНцеССИям 
в СфеРе ТеПлОСНАбЖеНИя СОСТАвИТ 
бОлее 3 млРД РУб лей» вИце-ГУбеРНАТОР КРАСНОДАРСКОГО 
КРАя АлеКСАНДР ТРембИцКИй — О РАзвИТИИ ГОСУДАРСТвеННО- чАСТНОГО 
ПАРТНеРСТвА в ЭНеРГеТИКе, СТРОИТельСТве НОвыХ ОчИСТНыХ СООРУЖеНИй, 
мАГИСТРАльНыХ вОДОПРОвОДОв И блАГОУСТРОйСТве ОбщеСТвеННыХ ТеРРИТОРИй

ЭКОНОмИКА РеГИОНА: В 2022 году не менее 
95% тепла в Краснодарском крае должно отпу-
скаться частными операторами. Как сегодня обсто-
ят дела с заключением концессионных соглашений 
в сфере ТЭК и ЖКХ?
АлеКСАНДР ТРембИцКИй: министерством 
ТЭК и ЖКХ Краснодарского края ведется актив-
ная политика по привлечению частных инвесторов 
в тепловой комплекс. но здесь важно понимать, 
что главной целью этой работы является не нали-
чие частных компаний как таковых, а именно при-
влечение инвестиций в модернизацию систем 
теплоснабжения.

С 2020 года на территории Краснодарского 
края заключено 13 концессионных соглашений 
в отношении систем теплоснабжения и горячего 
водоснабжения. В Ейский, Северский, Успенский, 
Кущевский, Кавказский, Ленинградский районы 
и горячий Ключ пришли новые концессионе-
ры — инвесторы, которые на сегодняшний день 
осуществляют эффективную эксплуатацию котель-
ных. В прошлом году в этих районах инвесторами 
модернизировано 15 объектов теплоснабжения.

на сегодняшний день также прошли полную 
процедуру согласования и находятся в финальной 
стадии регистрации концессионные соглашения 
по Славянскому, Апшеронскому, новопокровскому, 
Тихорецкому районам. Помимо этого, в заверша-
ющей стадии согласования находятся концессии 
по Усть- Лабинскому, мостовскому, Брюховецкому, 
Крыловскому районам.

Общий объем инвестиций по всем заключен-
ным и планируемым к заключению концессиям 
составит более 3 млрд руб. В стадии проработки 
находятся концессии по новокубанскому, Крымско-
му, Лабинскому, Приморско- Ахтарскому районам.

В целом практически все муниципальные обра-
зования уже включились в этот процесс.
ЭР: Сколько всего будет модернизировано котель-
ных в этом году?
АТ: Четыре года назад глава региона поставил 
перед министерством ТЭК и ЖКХ края амбициоз-
ную задачу — добиться ежегодной модернизации 
не менее 80 котельных. на тот момент эта цифра 
составляла менее 30 систем теплоснабжения в год. 
За это время было сделано немало, и в прошлом 
году у нас было модернизировано уже 55 котель-
ных, в том числе 34 на частные средства. В этом 
году мы темпы сбавлять не будем и модернизи-
руем более 50 объектов теплоснабжения. Только 
в рамках уже заключенных концессионных согла-
шений в текущем году будет реконструировано 
либо построено 26 котельных. Еще порядка 15 объ-
ектов пройдут модернизацию в рамках нашей госу-
дарственной программы «Развитие ТЭК».

ЭР: В какой стадии находится реализация проекта 
по модернизации очистных сооружений с глубоко-
водными выпусками, расположенных на Черномор-
ском побережье? Ранее было определено двадцать 
таких объектов.

в СвязИ С РОСТОм цеН 
НА СТРОймАТеРИАлы мИ-
НИСТеРСТвОм ТЭК И ЖКХ 
РеГИОНА РАССмАТРИвАеТСя 
вОПРОС вОзмОЖНОСТИ И 
целеСООбРАзНОСТИ УвелИче-
НИя фИНАНСИРОвАНИя ПРО-
ГРАммы блАГОУСТРОйСТвА 
ОбщеСТвеННыХ ТеРРИТОРИй 
зА СчеТ СРеДСТв КРАевОГО 
бюДЖеТА
АТ: на сегодняшний день требуется реконструкция 
20 объектов в Сочи, новороссийске, Анапе, гелен-
джике и Туапсинском районе. Они могут обеспе-

чить очистку 80% всех сточных вод, поступающих 
в море.

В июне—июле 2021 года администрацией 
Краснодарского края совместно с минстроем Рос-
сии, гК «Фонд содействия реформированию ЖКХ»,  
«РосТех» и ФАУ «Роскапстрой» была проведена 
большая работа, в том числе с выездом на места, 
по анализу состояния канализационных очистных 
сооружений на территории Азово- Черноморского 
побережья, а также по определению объемов работ 
и их прогнозной стоимости.

По итогам проведенной работы были совмест-
но рассмотрены различные сценарии и механизмы 
финансирования в рамках исполнения поручения 
главы государства. Для выработки дальнейшей 
стратегии состоялось совещание под председа-
тельством марата Хуснуллина с участием губерна-
тора Краснодарского края Вениамина Кондратьева, 
где было принято решение о выделении Кубани 
дополнительных объемов бюджетных кредитов 
для реализации мероприятий. В перечень вошли 
Сочи с восемью очистными сооружениями, Анапа 

(три объекта), Туапсинский район (семь объектов), 
геленджик и новороссийск (по  одному объекту). 
Суммарный объем капитальных вложений в очист-
ные сооружения, по нашим расчетам, составит 
65,9 млрд руб. В декабре прошлого года заявка 
Краснодарского края была согласована в полном 
объеме. В данный момент ведется согласование 
технических заданий на проектирование.
ЭР: Каковы планы края в отношении строительства 
и реконструкции магистральных водопроводов 
в текущем году? Какие мероприятия запланирова-
ны для обеспечения жителей края чистой водой?
АТ: на сегодняшний день наиболее зависимыми 
от поставки воды остаются районы и города — або-
ненты трех магистральных водоводов — Троицкого, 
Таманского и Ейского. Это новороссийск, гелен-
джик, Таманский полуостров, Ейский, Щербинов-
ский, Кущевский, Староминский районы.

в 2021 ГОДУ СОТРУДНИКАмИ 
мИНИСТеРСТвА ТЭК И ЖКХ 
КРАя былА ПРОвеДеНА ИНвеН-
ТАРИзАцИя ОбщеСТвеННыХ 
ТеРРИТОРИй, блАГОУСТРОеН-
НыХ С 2017 ГОДА, вСеГО ЭТО 
530 ОбЪеКТОв. зАмечАНИя 
СПецИАлИСТОв УЖе УСТРА-
НеНы лИбО ПОДРяДчИКАмИ, 
лИбО мУНИцИПАлИТеТАмИ

Значительные успехи в обновлении магистра-
лей уже достигнуты. Так, на Троицком групповом 
водопроводе в мае 2021 года был введен в экс-
плуатацию новый водовод протяженностью 30 км 
(от насосной станции №2 до насосной станции №3). 
Одновременно в 2020–2021 годах проведены рабо-
ты по проектированию еще трех участков Троицкого 
группового водопровода, получена госэкспертиза, 
сейчас мы приступаем к строительству, которое 
планируем завершить в 2023 году. на эти цели 
в краевом бюджете предусмотрено 9,7 млрд руб.

министерством ТЭК и ЖКХ края не останавли-
вается работа и по ремонту водозаборных скважин 
в головном источнике — ст. Троицкой. Эти меропри-
ятия уже обеспечили запас надежности — 2021 год 
прошел без ограничений в поставках воды.

на Таманском групповом водопроводе в 
2021 году построено 16,5 км новых водоводов. 
Приступаем к строительству участка общей протя-
женностью 41 км, госэкспертиза на этот объект уже 
получена. К строительству планируется приступить 
во втором полугодии 2022 года и завершить его 
в 2024 году. Общая ориентировочная стоимость 
работ составляет 3,5 млрд руб.

на Ейском групповом водопроводе в февра-
ле текущего года проведено переключение вновь 
построенного водовода протяженностью 11 км, 
приступаем к строительству оставшихся участков 
до станицы Староминской и затем непосредственно 
до города Ейска. Проводятся конкурсные процеду-
ры по выбору подрядной организации.

До конца 2024 года предусмотрено выделение 
на эти цели более 7,8 млрд руб. Таким образом, 
планируется построить и реконструировать более 
160 км магистральных сетей водоснабжения 
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чеТыРе ГОДА НАзАД 
ГУбеРНАТОР веНИАмИН 
КОНДРАТьев ПОСТАвИл 
ПеРеД мИНИСТеРСТвОм ТЭК 
И ЖКХ КРАя АмбИцИОзНУю 
зАДАчУ ДОбИТьСя еЖеГОДНОй 
мОДеРНИзАцИИ Не меНее 
80 КОТельНыХ

СТРОИТельСТвО НОвыХ вОДОвОДОв  
в КРАСНОДАРСКОм КРАе в 2021–2022 ГОДАХ
Троицкий водовод
 май 2021 года — введен в эксплуатацию новый водовод протяженностью 30 км (от насо-
сной станции №2 до насосной станции №3).
 2020–2021 годы — проведены работы по проектированию трех участков Троицкого груп-
пового водовода, получена госэкспертиза, строительство будет завершено в 2023 году.
Таманский водовод
2021 год — построено 16,5 км сетей.
II полугодие 2022 года — начало строительства участка протяженностью 41 км, госэк-
спертиза получена. Строительство будет завершено в 2024 году.
ейский водовод
 Февраль 2022 года — проведено переключение вновь построенного водовода протяжен-
ностью 11 км.
 2022 год — начало строительства оставшихся участков до станицы Староминской и затем 
до города Ейска. В данный момент проводятся конкурсные процедуры по выбору под-
рядной организации.
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по всем направлениям, это повысит надежность 
и снизит износ основных фондов. Выполненные 
мероприятия дадут дополнительную возмож-
ность подключать новых абонентов и развивать 
инфраструктуру.

Также в плане отраслевого министерства про-
ведение мероприятий федерального проекта 
«Чистая вода» и регионального проекта «Каче-
ство питьевой воды», до 2024 года запланиро-
вана реализация 16 объектов. Финансирование 
регионального проекта «Качество питьевой воды» 
с 2019 до 2024 годов составит 2,8 млрд руб., 
из них доля федерального бюджета — 2,5 млрд 
руб. Реализация мероприятий позволит повысить 
долю населения, обеспеченного качественной 
питьевой водой из централизованного водоснабже-
ния, с 94,5% до 96,6%. Чистая вода придет в дома 
130 тыс. человек.
ЭР: Сколько зеленых зон будет благоустроено 
в этом году в рамках регионального проекта «Фор-
мирование комфортной городской среды»? Как 
скажется рост стоимости строительных материалов 
на его реализации?
АТ: на территории Краснодарского края планиру-
ется благоустроить 219 объектов, из них за счет 
субсидий — 45 зеленых зон, еще 174 объекта — 
за счет средств местного бюджета и внебюджетных 
источников, также будет выделена субсидия на бла-
гоустройство одной дворовой территории.

ПОмИмО РАбОТ в РАмКАХ 
НАцПРОеКТА «безОПАСНые 
КАчеСТвеННые ДОРОГИ», НА 
КУбАНИ РеАлИзУюТСя ТАКИе 
РеГИОНАльНые ПРОеКТы, 
КАК СТРОИТельСТвО УчАСТКА 
АвТОДОРОГИ ТИмАшевСК — 
СТ. ПОлТАвСКАя НА УчАСТКе 
ОбХОДА ТИмАшевСКА, 
веДеТСя РеКОНСТРУКцИя 
ДОРОГИ КРАСНОДАР — ейСК 
в ТИмАшевСКОм РАйОНе, 
А в СТ. леНИНГРАДСКОй 
СТРОИТСя ОбХОД

Сегодня министерством ТЭК и ЖКХ ведется 
подготовка к голосованию за объекты, которые 
будут благоустроены в 2023 году. Оно пройдет 
с 15 апреля по 30 мая. Каждый житель сможет 
отдать свой голос за территорию или дизайн- проект 
общественного пространства. Помощь в этом ока-
жут волонтеры края. В прошлом году они приняли 
в нем самое активное участие — более тысячи 
человек включились в информирование жителей.

Что касается роста цен на строительные мате-
риалы, то органы местного самоуправления края 

уже пересчитали сметы на строительно- монтажные 
работы по коэффициенту дефлятора на I квартал 
2022 года. Также некоторыми муниципалитетами 
был увеличен объем денежных средств, выделяе-
мых из местных бюджетов. Сегодня министерством 
ТЭК и ЖКХ региона рассматривается вопрос воз-
можности и целесообразности увеличения финан-
сирования программы за счет средств краевого 
бюджета.

НА СОвещАНИИ ПОД ПРеДСе-
ДАТельСТвОм мАРАТА 
ХУСНУллИНА С УчАСТИем 
ГУбеРНАТОРА веНИАмИНА 
КОНДРАТьевА былО ПРИНяТО 
РешеНИе О выДелеНИИ КУбА-
НИ ДОПОлНИТельНыХ СРеДСТв 
НА мОДеРНИзАцИю ОчИСТНыХ 
СООРУЖеНИй НА чеРНОмОР-
СКОм ПОбеРеЖье. 
в ПеРечеНь вОшлИ СОчИ С вО-
Семью ОбЪеКТАмИ, АНАПА 
(ТРИ ОбЪеК ТА), ТУАПСИНСКИй 
РАйОН (Семь ОбЪеКТОв), 
ГелеНДЖИК И НОвОРОССИйСК 
(ПО ОДНОмУ ОбЪеКТУ)
ЭР: Благоустроительные работы в крае также будут 
проводиться по итогам Всероссийского конкурса 
по созданию комфортной городской среды. Как 
отбирались эти объекты на уровне края?
АТ: Принять участие во Всероссийском конкурсе 
лучших проектов создания комфортной город-
ской среды могут населенные пункты с числен-
ностью населения до 100 тыс. человек, а также 
населенные пункты, полностью или частично 
включенные в федеральный или региональный 
перечень исторических поселений. Таких в Крас-
нодарском крае 26.

Решение о принятии участия в конкурсе при-
нимает само муниципальное образование, проведя 
предварительный опрос жителей с выбором терри-
тории для благоустройства. Далее подготавлива-
ется дизайн- проект, который отражает пожелания 
жителей. Он проходит согласование в департамен-
те по архитектуре и градостроительству Краснодар-
ского края, затем комиссионным решением выби-
раются проекты, готовые к участию в конкурсе.

В 2021 году отбор прошли территории в Бело-
реченске, Сочи, Туапсе и Усть- Лабинске. на них 
из федерального бюджета край получил 286 млн 
руб. Соглашения с муниципалитетами уже заклю-
чили. Сроки их реализации — 2022–2023 годы.
ЭР: Как вы оцениваете качество работ, проводимых 

при благоустройстве общественных территорий 
в рамках национального проекта? Часто ли прихо-
дится выписывать рекламации подрядчикам?
АТ: министерство ТЭК и ЖКХ края совместно 
с Общероссийским общественным движением 
«народный фронт» в 2021 году на постоянной 
основе осуществляли выезды на благоустраивае-
мые территории, а также на объекты, где работы 
были проведены ранее. Помимо этого, сотрудники 
министерства ТЭК и ЖКХ, департамента внутрен-
ней политики и департамента организации проект-
ной деятельности администрации края осуществля-
ли контроль за ходом выполнения работ.

необходимо отметить, что в прошлом году была 
проведена инвентаризация всех объектов, благо-
устроенных в период с 2017 года, а это порядка 
530 территорий. Выявленные замечания, в свою 
очередь, устранены либо силами подрядчика в рам-
ках гарантийного срока, либо администрацией мест-
ного самоуправления.
ЭР: Сегодня по всему краю ведутся масштабные 
ремонтные работы по проекту «Безопасные и каче-
ственные дороги». В дорожное строительство вкла-
дываются большие средства. Какие достижения 
на данный момент в этом направлении?
АТ: В 2019 году на смену приоритетному проекту 
пришел национальный «Безопасные и качествен-
ные автомобильные дороги». Отличительная черта 
нацпроекта по сравнению с предшественником — 
это увеличение числа участников. С 36 регионов 
оно выросло до 84 субъектов страны. В Красно-
дарском крае также география участников нацпро-
екта стала шире — к Краснодарской агломерации 
добавились еще новороссийская и Сочинская. 
В Краснодарской агломерации с 2017 по 2020 годы 
отремонтировали участки дорог общей протяжен-
ностью порядка 300 км. В Сочинской агломера-
ции за 2019–2020 годы привели в порядок почти 
185 км. А в новороссийской с помощью нацпроекта 
отремонтировали 79 участков улиц, протяженно-
стью более 80 км.

начиная с 2021 года нацпроект поменял свое 
название на «Безопасные качественные дороги», 
но цели и задачи его остались прежние — гаран-
тировать участникам дорожного движения ком-
форт и безопасность. Помимо нацпроекта, сейчас 
в крае реализуются другие масштабные проекты. 
например, идет строительство участка автодороги 
Тимашевск — ст. Полтавская на участке обхода 
Тимашевска, ведется реконструкция дороги Красно-
дар — Ейск, в Тимашевском районе, а в ст. Ленинг-
радской строится обход.
ЭР: Сколько всего километров дорог в Красно-
дарском крае уже отремонтировано и сколько еще 
планируется? и какой объем бюджетных средств 
выделяется на финансирование?
АТ: Общая протяженность введенных в эксплуата-
цию объектов в 2020 и 2021 годах составила более 
165 км. Здесь и строительство, и реконструкция, 
и капремонт дорог, устройство пунктов весового 
и габаритного контроля транспортных средств, 
устройство электроосвещения и многое другое. 
В 2022 году на эти цели будет направлено более 
40 млрд руб. Эти деньги пойдут на капитальный 
ремонт и ремонт около 645 км дорог.
беседовал Андрей Ульченко
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СеГОДНя мИНИСТеРСТвОм 
ТЭК И ЖКХ КРАя веДеТСя 
ПОДГОТОвКА К ГОлОСОвАНИю 
зА ОбЪеКТы, КОТОРые бУДУТ 
блАГОУСТРОеНы в 2023 ГОДУ. 
ОНО ПРОйДеТ С 15 АПРеля 
ПО 30 мАя. КАЖДый ЖИТель 
СмОЖеТ ОТДАТь СвОй ГОлОС 
зА ТеРРИТОРИю ИлИ ДИзАйН-
ПРОеКТ ОбщеСТвеННОГО 
ПРОСТРАНСТвА. ПОмОщь 
в ЭТОм ОКАЖУТ вОлОНТеРы 
КРАя

Объекты, ввОдимые 
в краснОдарскОм крае  
в рамках региОнальнОгО 
прОекта «Качество 
питьевой воды»
в 2019–2021 гОдах

—   в с. вольное Успенского района построены сети 
протяженностью 10,8 км, насосная станция, 
обеспечены водой 7,3 тыс. чел., три школы, 
четыре детсада, три медицинских учреждения.

—   в х. 3аря анапского района построены сети 
протяженностью 4,3 км, две скважины, 
насосная станция, обеспечены водой 
3,2 тыс. чел., одна школа, один детсад, 
один дом культуры.

—   в пос. 3аветном в армавире построены сети 
протяженностью 4,6 км, обеспечены водой 
3,3 тыс. чел.

—   в белореченске завершено строительство 
водоочистных сооружений. Объект введен 
в эксплуатацию в июле 2021 года, благодаря 
чему улучшено качество водоснабжения 
для 30 тыс. чел., 10 школ, 13 детских садов, 
четырех объектов здравоохранения.

—   в новокубанске завершено строительство 
водоочистных сооружений. Объект введен 
в эксплуатацию в декабре 2021 года, благодаря 
этому улучшено качество водоснабжения 
для 15 тыс. чел., одной поликлиники, одной 
больницы, шести детских садов, четырех 
школ, одного дома культуры.

в планах на 2022 гОд

—   3авершение строительства водоочистных 
сооружений в горячем ключе, работы начаты 
в мае 2021 года. после ввода в эксплуатацию 
будет улучшено качество водоснабжения для 
25 тыс. чел., четырех школ, восьми детских 
садов, двух дЮсШ, одного ледового дворца, 
поликлиники, больницы и дома культуры.

—   начнется строительство водоочистных 
сооружений в ст. крыловской (водоснабжение 
будет улучшено для 6,9 тыс. чел.), 
ст. каневской (водоснабжение будет улучшено 
для 12,6 тыс. чел.), темрюке (водоснабжение 
будет улучшено для 19 тыс. чел.), 
ст. ленинградской (водоснабжение 
будет улучшено для 6,3 тыс. чел.).

ВЕНИаМИН КОНДРаТЬЕВ запусКаЕТ 

НОВыЙ ВОДОпРОВОД В ГЕлЕНДжИКЕ
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два млрд руб лей 
на благоустройство
В начале марта на краевом совещании под 
председательством Вениамина Кондратье-
ва были подняты вопросы благоустройства 
городов и поселений края в рамках нацпро-
екта «Жилье и городская среда». В текущем 
году обновят 219 объектов, из них за счет 
субсидий — 45 зеленых зон, еще 174 объ-
екта — за счет средств местного бюджета 
и внебюджетных источников. Общее фи-
нансирование работ составит более 2 млрд 
руб лей. Глава региона указал на необходи-
мость заключить муниципальные контрак-
ты до 1 апреля.

«На  благоустройство наших городов 
и станиц в 2022 году предусмотрено 2,2 млрд 
руб лей из бюджетов всех уровней. Нацпро-
ект максимально востребован — жители 
видят, как меняются наши парки и скверы, 
с удовольствием отдыхают там. Необходимо 
продолжать эту работу и сегодня»,— сказал 
Вениамин Кондратьев.

На совещании обсудили план благо-
устройства территорий на 2023 год. Вениа-
мин Кондратьев поручил всем главам про-
вести рейтинговое голосование по отбору 
объектов с 15 апреля по 31 мая. Проекты 
должны пройти экспертизу до 1 ноября.

О помощи волонтеров в ходе голосо-
вания рассказал заместитель губернатора 
Александр Трембицкий. «Каждый житель 
сможет отдать свой голос за территорию 
или дизайн- проект общественного про-
странства. Помощь в этом окажут волон-
теры края. В прошлом году они приняли 
в нем самое активное участие: более тысячи 
человек включились в информирование жи-
телей, помогали регистрироваться на плат-
форме. Добровольцем может стать любой 
желающий, независимо от его возраста. Нет 
сомнений, что и в этом году волонтеры края 
помогут нам в проведении голосования»,— 
сообщил он.

В рамках национального проекта могут 
быть обновлены парки, набережные, скве-
ры, улицы, площади и другие общественные 
территории. Объекты, которые наберут наи-
большее число голосов, попадут в адресный 
перечень территорий для благоустройства 
на следующий год.

Объекты строительства
В число зеленых зон, которые будут благо-
устраиваться в этом году, попал сквер имени 
80-летия образования Краснодарского края 
в станице Ленинградской. Здесь планируют 
уложить тротуарные дорожки, установить 
скамейки и урны. На территории появятся 
детские и спортивные площадки, а также 
новые зеленые насаждения. Зону отдыха 
будут освещать светильники на солнечных 
батареях.

В станице Каневской реконструируют 
набережную реки Челбас. «Набережная 
в станице Каневской станет современным 
пространством для проведения досуга жите-
лями всех возрастов. Проект реконструкции 
предусматривает создание новых прогулоч-
ных зон и установку игровых комплексов. 
На выполнение работ предусмотрено свыше 
30 млн руб лей»,— рассказал министр ТЭК 

и ЖКХ Краснодарского края Андрей Про-
шунин.

На набережной появятся детская и спор-
тивная площадки, лестница для рыбаков, 
декоративное уличное освещение, огражде-
ние. Также планируется выполнить устрой-
ство тротуаров, урн, скамеек и оборудовать 
дополнительные парковочные места.

В Кореновске обустроят новый парк 
по улице Запорожской вблизи школы. Ра-
боты здесь выполнят в два этапа. «Дизайн- 
проектом предусмотрено комплексное бла-
гоустройство зоны отдыха. На этом месте 
создадут современный парк им. 75-летия 
Победы. В этом году выполнят первый этап 
работ, в 2024 году — второй. Всего на эти 
цели выделят более 54 млн руб лей из феде-
рального, краевого и местного бюджетов»,— 
сообщил Андрей Прошунин.

Проект включает обустройство ливневой 
канализации, планировку грунта, укладку 
тротуарных дорожек, установку уличных 
фонарей и малых архитектурных форм. Так-
же на территории оборудуют два детских 
игровых комплекса и выполнят озеленение. 
Кроме того, появится декоративное ограж-
дение вокруг существующего водоема.

Также в два этапа благоустроят город-
ской парк в Гулькевичах, площадь благо-
устройства достигает 2,7 га. Здесь оборудуют 
танцевальную, детскую, сценическую и во-
лейбольную площадки, а также территории 
для проведения мастер- классов и выставок. 
В Белой Глине начнут реконструкцию ули-
цы Красной. По словам Андрея Прошунина, 
обновляемая территория занимает более 
34 кв. км. Под замену пойдут изношенные 
покрытия тротуара и дорожек, планируют 

установку новых скамеек, урн и уличного 
освещения. Кроме того, на территории по-
явятся уличные часы на опоре, цветники, 
клумбы, будут высажены новые деревья.

В Новороссийске до конца 2022 года 
проведут второй этап реконструкции парка 
им. Фрунзе. «Эта территория уже преобра-
зилась, появились новые интересные лока-
ции с деревьями и кустарниками. В рамках 
первого этапа обустроили необходимые 
коммуникации, пешеходные дорожки. Вто-
рую очередь зоны отдыха — 20 тыс. кв. ме-
тров — благоустроят до конца этого года»,— 
сообщил замминистра ТЭК и ЖКХ Кубани 
Вячеслав Дунаев. На территории продолжат 
укладывать тротуарную плитку, установят 
скамейки, высадят деревья и кустарники. 
В парке планируют организовать детскую 
зону с игровыми комплексами, спортивную 
и культурно- развлекательную площадки. 
Здесь появятся качели, лавочки, скалодром 
и теневые навесы.

Каталог для строителей
В рамках реализации федерального про-
екта «Формирование комфортной город-
ской среды» нацпроекта «Жилье и город-
ская среда» департамент промышленной 
политики Краснодарского края обновил 
каталог продукции промпредприятий для 
благоустройства. В каталог 2022 года вош-
ли 30 кубанских компаний, которые из-
готавливают продукцию по госстандартам 
и техническим регламентам. В их числе 
производители тротуарной плитки, малых 
архитектурных форм, элементов освещения 
для парков и дорог, оборудования и покры-
тия для игровых и спортивных площадок.

«Предприятия Краснодарского края из-
готавливают всю линейку строительных 
материалов для благоустройства и создания 
комфортной городской среды. При этом их 
мощности способны полностью закрыть по-
требности стройкомплекса в качественной 
конкурентоспособной продукции»,— расска-
зал руководитель департамента промыш-
ленной политики региона Иван Куликов.

Работы поставлены 
на контроль
О том, как в регионе контролируют качество 
благоустройства, рассказал Александр Трем-
бицкий. В прошлом году осуществлялись ре-
гулярные выезды на обновляемые зеленые 
зоны. Инспекцию проводили сотрудники 
министерства ТЭК и ЖКХ Краснодарского 
края совместно с Общероссийским обще-
ственным движением «Народный фронт». 
Также проверялось качество благоустрой-
ства зон, на которых работы проводились 
раньше. Помимо этого, сотрудниками мини-
стерства ТЭК и ЖКХ, департамента внутрен-
ней политики и департамента организации 
проектной деятельности администрации 
края осуществлялся контроль за ходом вы-
полнения работ.

«В прошлом году была проведена инвен-
таризация всех объектов, благоустроенных 
в период с 2017 года, а это порядка 530 тер-
риторий. Выявленные замечания в свою 
очередь устранены либо силами подрядчика 
в рамках гарантийного срока, либо админи-
страцией местного самоуправления»,— сооб-
щил вице-губернатор.

Конкурс в помощь
Благоустроительные работы в Краснодар-
ском крае будут вестись и по итогам Всерос-
сийского конкурса по созданию комфортной 
городской среды, который проводят ежегод-
но в рамках нацпроекта «Жилье и городская 
среда». Отбор прошли территории в Бело-
реченске, Сочи, Туапсе и Усть- Лабинске. 
На них из федерального бюджета край полу-
чил 286 млн руб лей. Деньги пойдут на бла-
гоустройство центрального пляжа в Туапсе, 
площади им. 50-летия Советской власти 
в Белореченске, парковой зоны озера «Ко-
пытце» в Усть- Лабинске, где появятся ам-
фитеатр, фестивальная поляна и лодочная 
станция, а также на создание современной 
зоны отдыха в Лазаревском парке культуры 
и отдыха им. 30-летия Победы в Сочи. Согла-
шения с муниципалитетами уже заключили. 
Сроки их реализации — 2022–2023 годы.

Решение о принятии участия во Всерос-
сийском конкурсе принимаются муници-
палитетами на основании опроса жителей. 
Именно они выбирают объекты. Дизайн- 
проект, в котором учитывается их мнение, 
проходит согласование в департаменте 
по архитектуре и градостроительству Крас-
нодарского края.

По словам Александра Трембицкого, 
Краснодарский край ежегодно участвует 
в этом конкурсе. В прошлом году в рамках 
него были завершены проекты в Коренов-
ске, Темрюке и Тихорецке, в текущем году 
завершат благоустройство зон отдыха в Та-
мани и Курганинске.

ЗеленОе ОбнОвление
В 2022 году на Кубани по нацпроекту «Жилье и городская среда» предстоит благоустроить 219 объектов
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Вице-губернатор Александр Трембицкий инспектирует реконструированный городской 
парк культуры и отдыха в Горячем Ключе

Итоги 2021 года
В рамках нацпроекта в прошлом году были благоустроены террито-
рии в 63 населенных пунктах Кубани. В числе самых крупных объектов 
2021 года парк в станице Копанской Ейского района площадью почти 
30 тыс. кв. метров. Также был реконструирован городской сад «Сосновый» 
в Краснодаре, обновили 23 тыс. кв. метров сквера в станице Павлов-
ской и почти 49 тыс. кв. метров парка в станице Каневской. На работы 
в 2021 году потратили 1,7 млрд руб лей.

Департамент информационной политики Краснодарского края
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В Краснодарском крае продолжается реа-
лизация региональной программы капре-
монта многоквартирных домов. Только 
в текущем году профильный Фонд плани-
рует выполнить работы на почти 700 объ-
ектах. Несмотря на ежегодное удорожание 
стоимости этих работ, взносы на капиталь-
ный ремонт в регионе за восемь лет дей-
ствия программы повысили лишь еди-
ножды — с 1 января 2022 года на 30,6 %. 
В министерстве ТЭК и ЖКХ края отмечают, 
что в последнее время на Кубани наблюда-
ется положительная динамика по уровню 
собираемости взносов на капремонт.

В 2022 году в Краснодарском крае ка-
питально отремонтируют около 700 мно-
гоквартирных домов. В том числе 
в 50 многоквартирниках заменят лифтовое 
оборудование, сообщили в министерстве 
топ ливно- энергетического комплекса и жи-
лищно- коммунального хозяйства Кубани. 
На начало марта текущего года работы были 
определены для 74 многоэтажек. В них ме-
няют лифты и инженерные коммуникации, 
обновляют кровлю и фасады.

В общей сложности подрядчики по кап-
ремонту многоквартирных домов вы-
полняют более 100 видов работ. Всего 
к строительно- монтажным работам на на-
чало весны приступили в 18 городах и рай-
онах Краснодарского края.

«Число объектов, где приступают к рабо-
там, увеличивается каждый день. Если по-
года позволит, в скором времени к ремон-
ту приступят еще в 30 многоквартирных 
домах. Мы идем по графику,  где-то даже 
опережая его. На 12 объектах работы уже 
полностью завершили: в них выполнили 
16 видов работ»,— рассказал вице-губерна-
тор Краснодарского края Александр Трем-
бицкий.

По его словам, параллельно с активны-
ми ремонтными работами продолжается 
подготовка к составлению проекта плана 
на 2023 год. На данном этапе идут обсле-
дования домов, после чего муниципали-
теты составят окончательный перечень 
объектов, подлежащих ремонту в будущем 
году. Завершить обследования планируют 
до 1 апреля 2022 года.

Программа в действии
В настоящее время региональная програм-
ма капремонта включает 19 220 многоквар-
тирных домов. По этапу 2022 года планиру-
ется отремонтировать 679 домов на общую 
сумму 2,8 млрд руб., рассказали в минТЭК 
и ЖКХ Кубани. Всего с начала реализации 
региональной программы капремонта было 
отремонтировано более 4500 домов на сум-
му около 15 млрд руб. В общей сложности 
было выполнено порядка 8 тыс. видов ра-
бот, что позволило улучшить условия про-
живания около 500 тыс. человек.

«На  данный момент муниципальные 
образования формируют списки много-
квартирных домов, которые будут включе-
ны в краткосрочный план 2023-2025 годов. 
Также проводится расчет необходимой 
стоимости работ по капитальному ремон-
ту. Региональная программа реализуется 
во всех 44 муниципальных образованиях 
Краснодарского края. В настоящее время 

в ней присутствует общий перечень много-
этажек, которые подлежат капитальному 
ремонту»,— рассказали в министерстве.

Вместе с тем, по информации ведом-
ства, в указанном перечне присутствует 
показатель потребности в проведении 
капремонта домов на территории края. 
В настоящее время НКО «Краснодарский 
краевой фонд капитального ремонта 
в многоквартирных домах», являющаяся 
региональным оператором, или подве-
домственная организация администрации 
муниципального образования, выступая 
в роли технического заказчика, заключа-
ет договор с подрядной организацией, где 
прописывается перечень услуг, который 
необходимо выполнить в указанный срок. 
В случае срыва сроков подрядчик выпол-

няет оставшиеся работы за свой счет. Если 
подрядная организация не выполняет ра-
боты по капитальному ремонту в срок, ука-
занный в заключенном договоре, то работы 
не оплачиваются, а договор расторгается 
в одностороннем порядке с дальнейшим 
занесением в реестр недобросовестных 
поставщиков, подрядчиков или исполни-
телей.

взносы и собираемость
Сегодня в Краснодарском крае тариф на ка-
питальный ремонт составляет 6 руб. 95 коп. 
за квадратный метр. Это на 30,6 % больше, 
чем до 1 января 2022 года, когда тариф со-
ставлял 5 руб. 32 копейки за «квадрат». 
Повышение тарифов произошло впервые 
с момента действия программы капи-

тального ремонта. При этом, как отмечает 
гендиректор НКО «Фонд капитального ре-
монта МКД» Михаил Лысенко, вопрос о его 
увеличении назрел давно.

«Сегодня надо учитывать и инфляцию, 
и повышение цен на строительные матери-
алы и выполнение работ. Увеличение взно-
са позволит не снижать темпы проведения 
капитального ремонта на Кубани и даст 
возможность выполнять большее количе-
ство работ»,— заявил он.

Несмотря на увеличение размера взно-
са, на Кубани продолжает предоставлять-
ся компенсация уплаченных взносов для 
льготных категорий граждан федерального 
и регионального значения, а также соци-
альная поддержка, предусмотренная для 
людей в возрасте старше 70 и 80 лет.

В министерстве ТЭК и ЖКХ Кубани отме-
чают, что на сегодняшний день тарифы в Крас-
нодарском крае остаются одними из самых 
низких в Южном федеральном округе. Так, 
в Ростовской области взнос на капремонт со-
ставляет 9,92 руб., в Волгоградской — 7,5 руб., 
в Астраханской области — от 8,5 до 10 руб., 
в Адыгее — от 6,4 до 7,85 руб. за кв. м.

«В  соответствии с методическими ре-
комендациями по установлению мини-
мального размера взноса на капитальный 
ремонт субъекту Российской Федерации ре-
комендуется через каждые три года (до на-
чала очередного трехлетнего плана реа - 
лизации региональной программы) осу-
ществлять переоценку значений необхо-
димого размера взноса и предельного раз-
мера взноса и устанавливать минимальный 
размер на основе проведенной переоценки. 
Вместе с тем при изменении минимального 
размера взноса в течение срока реализации 
региональной программы капитального 
ремонта рекомендуется учитывать измене-
ние уровня платежеспособности населения, 
стоимости услуг и работ, входящих в пере-
чень минимально необходимых услуг, 
и работ по капитальному ремонту много-
квартирных домов в рамках региональной 
программы капитального ремонта и тип 
дома. С начала реализации программы 
значение минимального размера взноса, 
до настоящего времени, не определялось»,— 
рассказали в краевом министерстве ТЭК 
и ЖКХ.

В ведомстве также уточняют, что в по-
следнее время на территории Краснодар-
ского края наблюдается положительная 
динамика по уровню собираемости взносов 
на капитальный ремонт. «На  текущий мо-
мент уровень собираемости взносов на ка-
питальный ремонт составляет 91 %. Вместе 
с тем в целях взыскания задолженности 
по взносам на капитальный ремонт регио-
нальный оператор направляет заявление 
о выдаче судебного приказа на взыскание 
средств с должников»,— рассказали в мини-
стерстве ТЭК и ЖКХ края.

Экономические санкции, принятые ря-
дом стран в отношении Российской Федера-
ции, по словам чиновников минТЭК и ЖКХ 
края, никак не повлияют на проведение ка-
питального ремонта в регионе, и все много-
квартирные дома на территории Кубани 
будут отремонтированы в соответствии с 
региональной программой.

втОРОе дыхание стаРОгО фОнда
Как на Кубани реализуется региональная программа капитального ремонта многоквартирных домов 
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в перечень ОснОвных рабОт пО капитальнОмУ 
ремОнтУ, сОгласнО ст. 166 Жк рФ, вклЮчены:
—  ремОнт внУтридОмОвых инЖенерных  

систем электрО-, теплО-, га3О-, вОдОснабЖения,  
вОдООтведения;

—  ремОнт, 3амена, мОдерни3ация лиФтОв,  
ремОнт лиФтОвых Шахт,  
маШинных и блОчных пОмещений;

—  ремОнт крыШи;

—  ремОнт пОдвальных пОмещений, ОтнОсящихся  
к ОбщемУ имУществУ в мнОгОквартирнОм дОме;

—  ремОнт Фасада;

—  ремОнт ФУндамента мнОгОквартирнОгО дОма.

Генеральный директор Фонда капитального ремонта Михаил Лысенко: «В 2022 году 
предстоит отремонтировать порядка 400 крыш, 160 фасадов, обновить коммуникаций 
более чем в 600 домах, заменить 159 лифтов».

Департамент информационной политики Краснодарского края
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ДОлГОв НА мИллИАРДы По данным 
администрации Краснодара, по состоянию на конец 
февраля 2022 года долги потребителей перед 
АО «нЭСК» за поставленную энергию составляли 
699 млн руб. ООО «газпром межрегионгаз Крас-
нодар» должны более 510 млн руб. За постав-
ленную тепловую энергию абоненты задолжали 
ООО «Краснодартеплоэнерго» более 1,4 млрд руб. 
Общий объем просроченной задолженности пот - 
ребителей перед ООО «ТнС энерго Кубань» состав-
ляет 5,2 млрд руб.

неплательщиками, по данным мэрии, явля-
ются граждане, коммерческие и муниципальные 
предприятия, управляющие компании и сами 
РСО. Последние, как и предприятия ЖКХ, сегодня 
ведут активную претензионную работу, в том числе 
в судебном порядке.

ПО СОСТОяНИю НА КОНец 
февРАля 2022 ГОДА ДОлГИ 
ПОТРебИТелей ПеРеД 
АО «НЭСК» зА ПОСТАвлеННУю 
ЭНеРГИю СОСТАвлялИ 
699 млН РУб. ООО «ГАзПРОм 
меЖРеГИОНГАз КРАСНОДАР» 
ДОлЖНы бОлее 510 млН РУб.

К примеру, в Краснодаре уже были случаи, ког-
да за долги за газ отключали котельные, и потреби-
тели в летнее время не получали горячую воду. При 
этом страдали все: жители, социальные объекты, 
поликлиники, больницы.

«Подобных случаев могло быть больше. мэрия 
еженедельно мониторит ситуацию с неплатежа-
ми и принимает меры по урегулированию вопро-
сов своевременного погашения задолженностей. 
В первую очередь, чтобы не допустить ограничений 
поставки энергоресурсов»,— рассказал «Экономи-
ке региона» заместитель директора департамента 
городского хозяйства и ТЭК администрации Крас-
нодара Павел Кикоть.

в ТИСКАХ НеПлАТеЖей Заместитель 
генерального директора ООО «Краснодартепло-
энерго» Андрей Ловчиков констатирует, что долги 
компании перед поставщиками газа и электроэнер-
гии возникают в результате неплатежей абонентов 
за тепло и горячую воду. В итоге, по его словам, 
предприятие не может своевременно расплатиться 
с ресурсоснабжающими организациями. Это при-
водит к пеням, штрафам, ограничению поставок 
энергоресурсов.

«По  причине неплатежей абонентов мы не 
можем выполнить все мероприятия ремонтной про-
граммы и качественно подготовить теплоэнергети-
ческий комплекс к отопительному сезону. А если мы 
не проводим эти работы в полном объеме, то в сле-
дующем регулируемом периоде разница снимается 
с тарифа»,— говорит господин Ловчиков.

Он добавляет, что, в отличие от электро- и 
га зоснабжающих организаций, предприятия теп - 
лоснабжения не могут воспользоваться таким 
инструментом для взыскания задолженности, как 

отключение подачи ресурсов. Кроме того, тепло-
снабжение — регулируемый вид деятельности. При 
этом, по словам Андрея Ловчикова, в действующий 
тариф не включено порядка 30% от экономически 
обоснованных затрат.

В департаменте государственного регулиро-
вания тарифов Краснодарского края поясняют, 
что в тариф не включаются фактические затраты 
тепло- и водоснабжающих организаций на электро-
энергию и газ, а также сверхнормативные потери 
в сетях, штрафные санкции. «Если бы мы рас-
считывали тарифы с учетом всех фактических 
расходов предприятий, они были бы примерно 
в полтора раза выше. В Краснодарском крае тари-
фы приняты в рамках ограничений, установленных 
правительством РФ для нашего региона. С 1 июля 
2022 года увеличение совокупных платежей насе-
ления за коммунальные услуги ограничено в сред-
нем по краю на 4,2% с допустимым отклонением 
по муниципальным образованиям еще на 2,6%. 
Рост платежей свыше 6,8% исключен»,— коммен-
тирует руководитель ведомства Сергей милованов.

ДейСТвОвАТь НАПРямУю Постав-
щики энергоресурсов и коммунальных услуг назы-
вают одной из наиболее проблемных категорий 
потребителей управляющие компании. В феврале 
этого года АО «нЭСК» направило в прокуратуру 
Краснодарского края обращение с просьбой дать 
правовую оценку деятельности УК, которые не пла-
тят за электроэнергию. По состоянию на начало 
февраля 2022 года общая сумма их задолжен-
ности составила 617,4 млн руб. В качестве примера 
крупных неплательщиков «нЭСК» приводит УК 
новороссийска и горячего Ключа, которые задол-
жали в общей сложности около 30 и 14 млн руб. 
соответственно.

По словам начальника департамента по рабо-
те с дебиторской задолженностью «ТнС энерго 
Кубань» Дмитрия Уржумова, управляющие компа-
нии задолжали их организации за поставленную 
электроэнергию порядка 800 млн руб. «В  этой 
ситуации мы идем по пути расторжения договоров 

с УК и заключения прямых договоров с клиента-
ми»,— говорит он. Эта работа проводится совмест-
но с государственной жилищной инспекцией.

«еСлИ бы мы РАССчИТывАлИ 
ТАРИфы С УчеТОм вСеХ 
фАКТИчеСКИХ РАСХОДОв 
ПРеДПРИяТИй, ОНИ былИ бы 
ПРИмеРНО в ПОлТОРА РАзА 
выше»

целесообразность заключения прямых догово-
ров между потребителями и ресурсоснабжающими 
организациями поддерживает директор краснодар-
ских УК «Клевер» и «Рубикон» Валерий Борисов, 
у которых нет задолженностей перед РСО.

«Сегодня мы фактически являемся посредни-
ками между РСО и потребителями коммунальных 
услуг. Заключение прямых договоров могло бы 
снять дополнительную нагрузку с управляющих 
организаций по начислению платы за ресурсы, взы-
сканию задолженностей с населения. и избавить 
от долгов перед ресурсоснабжающими компаниями, 
которые ложатся на УК, хотя фактически принадле-
жат собственникам помещений»,— поясняет он.

ЭлеКТРОЭНеРГИя ТеРяеТСя в СА - 
ДАХ Еще одной проблемной категорией не   п - 
ла тельщиков электроснабжающие организации 
называют садоводческие товарищества. В послед-
нее время они активно заселяются и становятся 
полноценными жилыми микрорайонами, кон-
статируют опрошенные «Экономикой региона» 
эксперты. По их словам, СнТ электроэнергия 
отпускается по общему прибору учета: некоторые 
из них полностью рассчитываются за поставленный 
ресурс как юрлица, а члены других — рассчиты-
ваются за поставленный ресурс индивидуально, 
а разницу, которая формируется за счет освещения 
улиц, потерь в сетях, оплачивает товарищество.

«мы  столкнулись с тем, что, преимуществен-
но в зимний период, когда жители садоводческих 
товариществ отапливаются электроприборами, 
потери в сетях могут составлять до 50–60%. 
и тогда СнТ оказывается не в состоянии запла-
тить по квитанциям. Просроченная задолженность 
товариществ, которые находятся в нашей зоне дея-
тельности, составляет почти 500 млн руб. Прирост 
задолженности за последние два года составляет 
порядка 100 млн руб. в год»,— сообщает предста-
витель «ТнС энерго Кубань».

В крае есть случаи, когда садоводческие 
товарищества- должники отказывались от сво-
их сетей. По мнению Дмитрия Уржумова, если 
сети будут признаны бесхозными в установлен-
ном порядке, бремя задолженности может лечь 
на администрацию или сетевые компании. Если 
СнТ ликвидируется как юрлицо, долг обяжут пога-
сить садоводов.

ДефИцИТ ДАННыХ
Сегодня сфера обращения с твердыми комму-

нальными отходами находится в стадии рефор-
мирования. Ранее услуга по вывозу мусора была 
коммерческой. Теперь она стала коммунальной, 
и платеж за нее стал обязательным для каждого 
гражданина.

«Региональные операторы по обращению 
с ТКО сталкиваются с проблемой формирования 
актуальных абонентских баз, получения первона-
чальных сведений о потребителях от муниципали-
тетов, УФмС, Росреестра. Поэтому они не могут 
выставить счет каждому абоненту и собрать оплату 
в полном объеме»,— говорит заместитель началь-
ника отдела обращения с отходами министерства 
ТЭК и ЖКХ Краснодарского края Евгения Дудко.

«мы СТОлКНУлИСь С Тем, 
чТО, ПРеИмУщеСТвеННО 
в зИмНИй ПеРИОД, КОГДА 
ЖИТелИ САДОвОДчеСКИХ 
ТОвАРИщеСТв ОТАПлИвАюТСя 
ЭлеКТРОПРИбОРАмИ, ПОТеРИ 
в СеТяХ мОГУТ СОСТАвляТь 
ДО 50–60%»

По словам руководителя PR-службы АО «мусо-
роуборочная компания» Елены штеля, из-за 
отсутствия актуальных данных о потребителях и их 
нежелания самостоятельно заключать договоры 
с регоператорами на некоторых контейнерных пло-
щадках возникает перенакопление ТКО, так как 
зачастую услугу по вывозу отходов оплачивает 
только половина от тех, кто выбрасывает свои паке-
ты в контейнеры.

Для сбора сведений о потребителях регоперато-
ры проводят подомовые обходы. Абонентская база 
формируется постепенно. Что касается платежной 
дисциплины, то, по данным минТЭК и ЖКХ края 
за декабрь 2021 — январь 2022 годов, собирае-
мость составляет 70–100%. Речь идет о тех террито-
риях, где регоператоры приступили к работе, и о тех 
абонентах, с которыми заключены договоры. n

ДОлГИ ТОРмОзяТ РАзвИТИе мНОГОмИллИОННые 
НеПлАТеЖИ зА КОммУНАльНые УСлУГИ НА КУбАНИ зАДеРЖИвАюТ РеАлИзАцИю 
ПРОГРАмм ПО РемОНТУ И мОДеРНИзАцИИ ИНфРАСТРУКТУРы, СчИТАюТ ПОСТАвщИКИ 
РеСУРСОв. ГОСУДАРСТвО выСТУПАеТ РеГУляТОРОм ОТНОшеНИй меЖДУ 
ПОТРебИТелямИ И РеСУРСОСНАбЖАющИмИ ОРГАНИзАцИямИ (РСО), СТАРАяСь 
Не ДОПУСКАТь ОТКлючеНИя люДей ОТ ЖИзНеННО вАЖНыХ УСлУГ. выХОДОм 
Из СИТУАцИИ, ПО мНеНИю ЭКСПеРТОв, мОЖеТ СТАТь зАКлючеНИе ПРямыХ 
ДОГОвОРОв ПОСТАвщИКОв С АбОНеНТАмИ. ОЛьгА СмиРнОВА
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ОбщИЙ ОбъЕМ заДОлжЕННОсТИ пОТРЕбИТЕлЕЙ 

за пОсТаВлЕННыЕ РЕсуРсы пРЕВышаЕТ 

В КРасНОДаРсКОМ КРаЕ 14 МлРД Руб.
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В Краснодарском крае реализуются проекты цифровой трансформации муниципалитетов

В марте ИД «Коммерсантъ» провел межреги-
ональный  онлайн- марафон  «Умные  города 
и "умные  регионы":  территории  роста». Ма-
рафон  прошел  в Уфе,  Челябинске,  Красно-
даре, Перми, Екатеринбурге, Нижнем Новго-
роде  и Москве.  Концепция  проекта  «Умный 
город» разработана Минстроем России. Она 
реализуется  в рамках  нацпроекта  «Жилье 
и городская  среда»  и национальной  про-
граммы «Цифровая экономика РФ». По мне-
нию краснодарских спикеров, федеральный 
проект  требует  доработки.  В регионе  сфор-
мулирована  собственная  стратегия  цифро-
визации,  которая включает разработки оте-
чественных IT-компаний. Важным элементом 
«умных  городов»  края  стал Центр  управле-
ния регионом.

Концепция цифровизации 
региона
Краснодарскую сессию открыл руководитель 
Ассоциации цифрового развития Краснодар-
ского  края  Сергей  Грабский.  «В  крае  опре-
делены  четыре  пилотных  муниципалитета 
для  реализации федерального  проекта  "Ум-
ный  город":  Краснодар,  Новороссийск,  Сочи 
и Армавир.  Изначально  каждый  город  шел 
по своему пути. В 2020 году подключился кра-
евой  департамент  информатизации  и связи 
и впоследствии  привлек  к этой  работе  нашу 
Ассоциацию.  Мы  создали  рабочую  группу, 
в которую сегодня входит 32 эксперта»,— рас-
сказал он.

Рабочая группа сформулировала Концеп-
цию регионального проекта «Цифровизация 
городского хозяйства "Умный город" на Куба-
ни». Она предусматривает все направления, 
которые могут  быть реализованы в проекте 
в соответствии  с рекомендациями Минстроя 
России, учитывает компетенции IT-компаний, 
располагающих  соответствующими  ресур-
сами  и техническими  решениями.  «Приори-
тет  отдается  компаниям,  которые  работают 
на территории края. Мы тестируем их реше-
ния и вносим в региональный банк»,— отме-
тил господин Грабский.

Цифровые  решения  разработаны  по 
таким направлениям, как «умный» городской 
транспорт,  системы  общественной  безопас-
ности, «умное» ЖКХ, связь, туризм, сервис.

«Умному городу» нужна 
доработка
Разработчик Концепции регионального про-
екта  «Цифровизация  городского  хозяйства 
"Умный город" на Кубани» Денис Курносов от-
метил  недостаточную  проработку  методоло-
гии  проекта  на федеральном  уровне.  «Даже 
само  понятие  "умного  города"  в федераль-
ных  документах  сильно  размыто  и не дает 
четкого представления о том, что мы строим. 
Неудивительно, что разные города и регионы 
строят   что-то  свое.  Сегодня  требуется  уни-
фикация  методики  и практики  построения 
и развития  "умных  городов",  стандартиза-
ция  цифровой  инфраструктуры.  Это  задачи 
для федерального проектного офиса»,— под-
черкнул он.

В стране  реализованы  масштабные 
цифровые  проекты,  в результате  которых 
были  созданы  такие  системы,  как,  напри-
мер,  Госуслуги  или  Система-112.  При  их 
построении  были  разработаны  качествен-
ные  методология  и понятийный  аппарат, 
что  в итоге  позволило  успешно  запустить 
системы  в стране  и в регионах.  «В  случае 
с "Умным городом" этого не произошло. Так-
же не определены источники финансирова-
ния создания  "умных городов". Эти и другие 
пробелы мы постарались заполнить в регио-
нальной концепции. Документ сформирован, 

предполагается  его  широкое  обсуждение 
с муниципальными образованиями»,— сооб-
щил господин Курносов.

Знать, решать, предотвращать, 
информировать
С конца  2021 года  в крае  работает  Центр 
управления регионом. ЦУРы созданы по всей 
стране  по поручению  президента  РФ.  Струк-
тура  выявляет  и быстро  реагирует  на со-
общения  граждан,  размещенные в открытых 
информационных источниках: блогах, соцсе-
тях,  открытых  групповых  чатах.  Краснодар-
ский  край  стал  лидером  по созданию  муни-
ципальных  центров  управления.  ЦУР  и МЦУ 
стали важными элементами умных городов.

Руководитель  ЦУР  Краснодарского  края 
Юрий  Шевченко  рассказал,  что  за 2021 год 

было  выявлено  порядка  91 тыс.  сообщений, 
которые  послужили  основанием  для  кон-
кретных  мероприятий,  системных  решений, 
аналитических  справок.  Система  работа-
ет  и в обратном  направлении:  оперативно 
доводит  до граждан  важную  информацию, 
предоставляет ответы на сообщения.

«Наша  работа  основана  на гражданском 
участии.  Жители  отлично  знают,  что  вокруг 
не так, и могут сообщать о проблемах в режи-
ме реального времени. ЦУРы по всей стране 
запускают механизм, когда сообщения актив-
ных  граждан  реально  влияют  на решение 
проблем»,— рассказал Юрий Шевченко.

Города создают «цифровых 
двой ников»
Иван Пешалов рассказал об опыте и техноло-
гиях «Ростелекома» по созданию «цифровых 
двой ников»  городов.  В Краснодарском  крае 
первопроходцем  в построении  цифровой 
модели  города  стал  Новороссийск.  Сегодня 
такая работа проводится в Анапе и Сочи.

«Цифровые  двой ники»  городов  созда-
ются  на основе  геоаналитической  системы 
«Ростелекома»  РусГИС.  Она  собирает,  ана-
лизирует, визуализирует и хранит простран-
ственные данные и формирует на их основе 
интерактивные  карты  с удобным  интерфей-
сом и возможностью масштабирования.

«Изначально системы, подобные РусГИС, 
создавались  для  анализа  налогообложе-
ния.  В систему  вносятся  базы  данных  ФНС, 

Росреестра,  публичной  кадастровой  кар-
ты.  В результате  их  совмещения  выявляется 
большое количество несостыковок, ошибок, 
часть  данных  отсутствует.  Анализируя  эту 
информацию,  можно  сделать  вывод  о том, 
какой объем налогов недополучает бюджет. 
Подложка карты с ортофотопланом помогает 
выявлять самострои»,— рассказал эксперт.

В РусГИС  может  быть  внесена  инфор-
мация  о сети  общественного  транспорта, 
объектах  ЖКХ,  муниципальном  имуществе, 
зеленых  насаждениях,  пляжных  территори-
ях,  местах  размещения  вышек  сотовой  свя-
зи,  рекламных  конструкций,  мусорных  кон-

тейнеров  и т.  д.  Сервисы  РусГИС  повышают 
уровень доступности информации, помогают 
принимать  эффективные  управленческие 
решения,  повысить  собираемость  налогов, 
снизить  издержки  на эксплуатацию  город-
ской инфраструктуры.

Умный город Новороссийск
Об опыте  создания  РусГИС  муниципалите-
та  рассказал  руководитель  проекта  «Ум-
ный  город  Новороссийск»  Евгений  Азизов. 
В городе  внедрена  в опытную  эксплуата-
цию  геоинформационная  система  по выяв-
лению  земельных  участков,  не попавших 
в поле зрения ФНС. Проведенный анализ вы-
явил  возможность  доначисления  в бюджет 
за 2021 год более 27 млн руб.

В РусГИС Новороссийска создано порядка 
60 картографических  слоев:  от коммуналь-
ных  сетей  до мест  локализации  несовер-
шеннолетних  нарушителей.  Реконструкция 
общественных  пространств  проводится 
с использованием умных технологий: систем 
видеонаблюдения,  энергоэффективного 
освещения и других.

«Проводя  эту  работу,  мы  столкнулись 
с тем,  что  нет  четкого  алгоритма  и набора 
сервисов,  которые  должны  быть  внедрены 
в "умном"  городе.  Совместно  с Ассоциацией 
цифрового  развития,  экспертами  Ростеле-
кома  мы  ищем  пути  решения  этой  пробле-
мы, активно перенимаем опыт других реги-
онов»,— рассказал Евгений Азизов.

Цифровые продукты 
для «умных городов»
Фундаментом  цифровизации  любого  госу-
дарственного проекта служит надежная, про-
веренная связь. И умные технологии — не ис-
ключение.  Об опыте  МегаФона  в создании 
«умных городов» рассказал директор компа-
нии в Краснодарском крае и Республике Ады-
гея Андрей Холодов.

Линейка продуктов МегаФона для «умно-
го  города»  построена  на платформе  отече-
ственной  разработки  и включена  в реестр 
российского ПО. На юге России оператор уже 
реализовал  несколько  крупных  проектов 
по цифровизации региона.

Например,  система  «Безопасный  город» 
в Сочи ежегодно помогает выявить и раскрыть 
более  2,5 тыс.  правонарушений.  В Буйнакске 
внедрили  "умное"  уличное  освещение,  кото-
рое  помогает  экономить  до 65%  электриче-
ства.  В Ростове-на- Дону  создана  интеллекту-
альная  транспортная  система,  позволяющая 
снизить  количество пробок и ДТП.  Совместно 
с министерством  курортов,  туризма  и олим-
пийского  наследия  и администрацией  Крас-
нодарского  края  оператор  реализует  проект 
по анализу турпотоков в регионе.

«Чтобы город был действительно умным, 
необходимо  внедрение  платформенного 
решения, а не отдельных его элементов. Это 
позволяет получить максимально эффектив-
ную систему управления комфортной город-
ской среды»,— сказал господин Холодов.

В заключение  сессии  спикеры  обсудили 
перспективы  реализации  проекта  «Умный 
город»  в условиях  санкций.  Они  сошлись 
во мнении, что новая экономическая реаль-
ность  даст  мощный  импульс  для  внедрения 
разработок отечественных IT-компаний, раз-
вития  цифровых  сервисов.  Особенно  вос-
требованными  будут  решения  в области 
кибербезопасности,  антитеррористической 
защищенности,  профилактики  правонару-
шений.  Они  могут  получить  дополнитель-
ное  финансирование.  Реализация  проекта 
«Умный город» будет продолжена и на феде-
ральном, и на региональном уровнях.

Хроники «умных городов»

На федеральном уровне требуется унификация 
методики и практики построения и развития 
«умных городов», стандартизация цифровой 
инфраструктуры

Цифровой город

Налоги Экология ЖКХ

Муниципальное 
хозяйство Воздух
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КУРОРТы ПРОСяТ вОДы В 2020 году 
геленджик и новороссийск испытали острый дефи-
цит питьевой воды из-за засухи. В результате дли-
тельного отсутствия осадков пересохли собственные 
источники городов: неберджаевское водохранилище, 
которое обеспечивает водой 30% новороссийцев, 
и более половины скважин Дивноморского водоза-
бора, который питает 50% жителей геленджика.

Единственным поставщиком воды в город стал 
Троицкий групповой водопровод (ТгВ, входит в гУП 
КК «Кубаньводкомплекс»). Однако на изношенном 
магистральном водоводе ТгВ регулярно случались 
прорывы: старые трубы не выдерживали напора 
воды. Жизненно важный ресурс поставлялся жите-
лям прибрежных городов по жесткому графику: два 
часа утром и вечером.

Власти региона приняли незамедлительное реше-
ние — реконструировать ТгВ. Проект стал одним 
из крупнейших в отрасли ЖКХ Краснодарского края.

Троицкий групповой водопровод поставля-
ет питьевую воду по магистральным водоводам 

в Новороссийск, Геленджик и Крымск. ТГВ обра-
зован в 1971 году на месторождении подземных 
вод, расположенных на левом берегу реки Кубань 
в районе станицы Троицкой Крымского района. 
Общая протяженность водоводов диаметром 
300–1200 мм, проложенных по сложному горному 
рельефу местности, составляет 187 км.

Согласно данным администрации Кубани, 
на строительство новых веток магистрального 
водовода из краевого бюджета выделили более 
4 млрд руб. Работы разделены на несколько этапов 
и должны завершиться в 2023 году.

В 2020 году удалось построить две новые 
ветки в Крымском районе протяженностью более 
33 км. В ходе третьего этапа построят 11 км тру-
бопровода. Завершающий этап модернизации — 
строительство более 28 км магистрального водо-
вода от поселка Кабардинка до неберджаевского 
водохранилища.

Кроме того, ТгВ в рамках собственной инве-
стиционной программы до 2024 года планирует 

перебурить более 40 артезианских скважин, что-
бы увеличить объем поставляемой воды. Об этом 
в прошлом году заявил экс-глава новороссийска 
игорь Дяченко.

Параллельно власти геленджика представили 
собственный план по нормализации водоснабже-
ния. Он заключался в закольцовке систем водо-
снабжения и разработке нового месторождения.

Как сообщили в мэрии курорта, ООО «Концес-
сии водоснабжения геленджика» соединило резер-
вуары питьевой воды западной и восточной частей 
города. Таким образом, в экстренных ситуациях 
подача воды в восточную часть города, которая 
ранее имела доступ только к Дивноморскому водо-
забору, будет осуществляться из ТгВ.

Кроме того, специалисты начали изучать воз-
можность добычи воды из подземного озера 
в долине реки Пшада, суточные запасы которого 
оценивают в 40 тыс. кубометров (пиковое потре-
бление на курорте составляет 50 тыс. «кубов»). 
на разработку технико- экономического обоснова-

ния по Пшадскому месторождению из городского 
бюджета предусмотрено 20 млн руб.

В Сочи, где сосредоточена половина курортно-
го потенциала региона, проблема водоснабжения 
кажется не такой острой, тем не менее в планах 
властей в ближайшие два года увеличить объем 
подаваемой питьевой воды на 95 тыс. кубометров 
в сутки. Речь об этом шла в начале прошлого года 
на совещании под председательством министра 
строительства и жилищно- коммунального хозяй-
ства РФ ирека Файзуллина.

Для модернизации водоснабжения Сочи спе-
циалисты планируют создать четыре технологиче-
ские зоны: центральную, Адлерскую, Лазаревскую 
и Краснополянскую. К 2024 году планируется пере-
оценить запасы пресных вод и обновить скважины 
участков сочинских месторождений, а также прове-
сти геологоразведочные работы и др.

Также сочинским мУП «Водоканал» реализу-
ется инвестиционная программа, финансирование 
мероприятий которой предполагается за счет платы 

ПОСлеДНяя КАПля мАСшТАбНые ПлАНы ПО РАзвИТИю 
чеРНОмОРС КИХ КУРОРТОв КРАСНОДАРСКОГО КРАя УПИРАюТСя в СОСТОяНИе КОммУ-
НАльНОй ИНфРАСТРУКТУРы ПОбеРеЖья, КОТОРАя ИзНОшеНА в СРеДНем НА 70%.  
мОДеРНИзАцИя СИСТем вОДОСНАбЖеНИя И вОДООТвеДеНИя зАмеТНО ОТСТАеТ ОТ РАС-
ТУщей ГОРОДСКОй зАСТРОйКИ. в ПОСлеДНИе ПАРУ леТ феДеРАльНые влАСТИ вСеРьез 
взялИСь зА РешеНИе КОммУНАльНыХ ПРОблем ПОбеРеЖья. К ПРИмеРУ, РеГИОНУ 
ОДОбРИлИ бОлее 65 млРД РУб. ИНфРАСТРУКТУРНыХ зАймОв НА СТРОИТельСТвО И Ре-
КОНСТРУКцИю ОчИСТНыХ СООРУЖеНИй в КУРОРТНыХ ГОРОДАХ. ПО мНеНИю ЭКСПеР-
ТОв, без феДеРАльНыХ СРеДСТв в НыНешНИХ УСлОвИяХ ДейСТвИТельНО ГлОбАльНО 
ИСПРАвИТь СИТУАцИю СлОЖНО, ОДНАКО Не СТОИТ зАбывАТь О РешеНИяХ, КОТОРые 
ПОмОГУТ УлУчшИТь И ИНвеСТИцИОННУю ПРИвлеКАТельНОСТь ОТРАСлИ. нАТАЛья РЕшЕТняК
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На сТРОИТЕлЬсТВО НОВыХ ВЕТОК 

МаГИсТРалЬНОГО ВОДОВОДа, ОбЕспЕчИВаЮщЕГО 

ВОДОЙ НОВОРОссИЙсК, ГЕлЕНДжИК И КРыМсКИЙ 

РаЙОН, Из КРаЕВОГО бЮДжЕТа ВыДЕлИлИ бОлЕЕ 

4 МлРД Руб. РабОТы ДОлжНы заВЕРшИТЬсЯ 

В 2023 ГОДу
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перспективных абонентов, сообщили «Ъ-Кубань — 
ЭР» в администрации курорта. «на  сегодняшний 
день водоканал совместно с профильными орга-
нами администрации Сочи и Краснодарского края 
участвует в проработке вопросов перспективного 
развития систем водоснабжения и водоотведения 
на территории муниципального образования в рам-
ках Федерального проекта по комплексному раз-
витию Сочи»,— отметили в мэрии. Водоснабжение 
Анапы пока не вызывает опа сений.

мИллИАРДы — в КАНАлИзАцИю 
инфраструктура водоочистки на побережье, 
по оценкам отраслевых экспертов, изношена 
на 70–80%. Коммунальные аварии, которые стали 
следствием ветхости сетей, не только портят имидж 
кубанских курортов, но и негативно сказываются 
на экологии Черного моря.

По данным кандидата биологических наук, 
заведующего лабораторией прикладной океано-
графии Федерального исследовательского центра 
Южного научного центра Российской академии 
наук (Юнц РАн) Олега Степаньяна, трубы очистных 
сооружений в Сочи, новороссийске и геленджике, 
которые были построены полвека назад, износи-
лись и разломились в некоторых местах. Данный 
факт, по словам ученого, подтвержден институ-
том океанологии РАн. Стоки попадают в том числе 
в верхние слои моря, в результате отдыхающие 
могут подхватить кишечную инфекцию, а азот 
и фосфор приводит к цветению морской воды.

СПецИАлИСТы НАчАлИ ИзУ-
чАТь вОзмОЖНОСТь ДОбычИ 
вОДы Из ПОДземНОГО ОзеРА 
в ДОлИНе РеКИ ПшАДА, 
СУТОчНые зАПАСы КОТОРОГО 
ОцеНИвАюТ в 40 ТыС. КУбО-
меТРОв

В декабре 2021 года власти региона сообщили, 
что Краснодарский край получит инфраструктур-
ные кредиты под 3% годовых на 65,9 млрд руб. для 
строительства и модернизации 20 очистных соору-
жений на Азово- Черноморском побережье, в част-
ности в Сочи, Анапе, геленджике, новороссийске. 
Займы предоставляют по поручению президента 
России Владимира Путина сроком на 15 лет.

За счет этих средств на кубанских курортах 
планируют увеличить мощность очистных соору-
жений канализации в Сочи, Туапсинском районе 
(п. Тюменский, с. Лермонтово, с. шепси, с. Агой, 
с. Ольгинка, п. гизель- Дере, г. Туапсе), Кабардинке 
(геленджик) и Анапе; реконструировать очистные 
сооружения канализации в новороссийске; постро-
ить новые очистные сооружения канализации в ста-

нице Благовещенской (Анапа) и объекты центра-
лизованного водоотведения в центральном районе 
Сочи; закрыть действующие очистные сооружения 
в Сукко и построить напорный коллектор канализа-
ции на ОСК в Анапе; закрыть действующие очист-
ные сооружения «Кудепста» и построить коллектор 
на ОСК «Адлер».

В марте 2022 года на сайте главгосэкспертизы 
появилось сообщение, что к 2024 году завершится 
работа по очистке стоков Черноморского побе-
режья. «Уровень очистки стоков Черноморского 
побережья Крыма и Кубани будет доведен до 95% 
в 2024 году, несмотря на сложности с импорто-
замещением. мы продолжаем работу по очистке 
стоков Черноморского побережья в Крыму и Крас-
нодарском крае. Уже строим 12 канализационных 
очистных, и 12 находятся в проектировании»,— 
цитирует ведомство вице-премьера правительства 
РФ марата Хуснуллина.

В рамках государственно- частного партнерства 
(гЧП) в геленджике до 2023 года планируется 
завершить строительство очистных сооружений 
производительностью 50 тыс. кубометров в сутки 
и глубоководного выпуска протяженностью около 
2 км. Проект «Чистая бухта» реализует ООО «Кон-
цессии водоснабжения — геленджик» (КВг), он 
рассчитан до 2023 года. Проект, согласно данным 
КВг, предусматривает радикальную модернизацию 
и реконструкцию канализационной системы гелен-
джика. на эти цели концессионер планирует потра-
тить 1,4 млрд руб.

зАСТРявшИе в СеТяХ По мнению отрас - 
левых экспертов, в сегодняшних реалиях убыточные 
водоканалы выглядят абсолютно беспомощными, 
сталкиваясь с инфраструктурными проблемами. 
именно поэтому к вопросам модернизации систем 
водоснабжения и водоотведения вынуждено 
подключаться государство. но параллельно с этой 
помощью важно решать, как вывести отрасль 
из кризиса, в том числе справиться с отрицатель-
ной рентабельностью и низкой привлекательностью 
для частных инвестиций.

Бывший пресс- секретарь новороссийско-
го мУП «Водоканал» михаил Рочев рассказал 
«Ъ-Кубань — ЭР», что реализуемые в настоящий 
момент проекты по стабилизации водоснабжения 
новороссийска и геленджика, безусловно, полез-
ны, но в перспективе все может вернуться к тому, 
от чего ушли.

«По сути, строящаяся нитка ТгВ станет дубле-
ром одной из двух действующих. То есть построят 
третью, законсервируют первую и останется вновь 
две, причем одна из них также имеет серьезный 
износ. на мой взгляд, уже сегодня необходимо 
задуматься о строительстве четвертой нитки ТгВ 

и, конечно, реконструировать скважины. В совокуп-
ности эти меры смогут полностью исключить дефи-
цит воды в новороссийске и геленджике в период 
засухи»,— считает михаил Рочев.

Кроме того, по его словам, необходимо решать 
проблему износа водопроводных сетей внутри горо-
дов, который приводит к колоссальным потерям 
ресурса, а также строить новые резервуары и пр. 
«К примеру, в новороссийске в рамках пятилетней 
муниципальной программы на модернизацию сетей 
водоснабжения ежегодно выделяют по 200 млн 
руб. Два года назад стоимость замены одного 
километра трубопровода составляла 20–24 млн 
руб. износ сетей составлял примерно 80%. Вот 
и посчитайте, всего по муниципальной программе 
до 2023 года можно заменить порядка 56 км сетей, 
а их в городе более 760 км. То есть в год замене 
подлежит около 10–12 км водопроводных сетей. 
Конечно, это капля в море»,— добавляет эксперт.

«вызОв СеГОДНяшНеГО ДНя 
Для РАзвИТИя ИНфРАСТРУК-
ТУРы вОДООбеСПечеНИя — 
ПОТРебНОСТь в РАСшИРеНИИ 
СеТевОГО ХОзяйСТвА И Уве-
лИчеНИе еГО мОщНОСТИ Для 
ОбеСПечеНИя УвелИчИвА-
ющейСя ПлОщАДИ ЖИлОГО 
фОНДА ПРИ ПАДеНИИ ОбЪ-
емОв ПОТРеблеНИя

Что касается канализации, то, по его словам, 
также нельзя сосредотачиваться исключительно 
на модернизации очистных сооружений. не сто-
ит забывать о строительстве насосных станций, 
систем ливнеотведения, так как в прибрежных горо-
дах очень много частных домов, которые не под-
ключены к центральной канализации, и жильцы 

привыкли сбрасывать бытовые стоки в ливневки, 
которые выходят в море.

михаил Рочев уверен, что без федеральных 
средств глобально проблемы водоснабжения 
и водоотведения курортов не решить, но парал-
лельно можно рассматривать варианты концессии, 
правда, с осторожностью, так как велика вероят-
ность реализации коррупционных и даже мошен-
нических схем.

В Российской ассоциации водоснабжения 
и водоотведения (РАВВ) считают, чтобы отрасль 
в целом могла развиваться и справляться с вызо-
вами, необходимо в первую очередь устанавливать 
экономически обоснованные тарифы, так как, глядя 
на сегодняшние финансовые показатели деятель-
ности отраслевых предприятий, очевидно, что 
сфера водопроводно- канализационного хозяйства 
(ВКХ) является убыточной.

«Вызов сегодняшнего дня для развития инфра-
структуры водообеспечения — потребность в рас-
ширении сетевого хозяйства и увеличение его мощ-
ности для обеспечения увеличивающейся площади 
жилого фонда при падении объемов потребления. 
Основная проблема состоит в том, что исторически 
вода часто предоставляется бесплатно в качестве 
общественного блага, поставляется по цене ниже 
себестоимости в целях поддержки сельскохозяй-
ственного производства или по фиксированному 
тарифу, так как считается, что дефицита воды 
быть не может. Вследствие этого денежная цена 
воды, как правило, увязывается с фиксированными 
инфраструктурными затратами на ее сбор и транс-
портировку до точек назначения, а не с фактиче-
ским объемом используемой воды, который может 
ощутимо варьироваться»,— отмечают в РАВВ.

По данным ассоциации, доходы, полученные 
от продажи забранной воды, не покрывают рас-
ходы на обслуживание произведенных активов, 
необходимые для работы водопроводных сетей. 
Следовательно, стоимость самих водных ресурсов 
считается равной нулю.

При отсутствии достаточной тарифной выручки 
предприятия вынужденно прибегают к нецелевому 
расходованию средств, когда заложенные в тариф 
расходы на оплату приобретенных энергоресур-
сов, ремонтные работы и прочее идут на покрытие 
издержек от операционной деятельности, прежде 
всего заработной платы, и реагенты. Ситуация 
усугубляется тем, что рост цен на электроэнергию 
существенно превышает допустимый рост тарифа.

Эти факторы обуславливают критическую зна-
чимость государственного финансирования капита-
лоемких инвестиционных проектов в отрасли.

В РАВВ предлагают несколько решений 
по улучшению инвестиционного климата в сфере 
водоснабжения и водоотведения. В их числе: рас-
ширение возможных форм управления имуще-
ством организаций ВКХ, внедрение иных кроме 
концессии механизмов гЧП, обязательное вклю-
чение в тариф вновь возникающих обязательств, 
в том числе на содержание построенной инфра-
структуры, возврат возможности передачи объек-
тов ВКХ в залог и др. n
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КРасНОДаРсКИЙ КРаЙ пОлучИТ ИНФРасТРуКТуРНыЕ КРЕДИТы На 65,9 МлРД Руб. ДлЯ сТРОИТЕлЬсТВа И МОДЕРНИзацИИ 20 ОчИсТНыХ сООРужЕНИЙ  

На азОВО-чЕРНОМОРсКОМ пОбЕРЕжЬЕ, В часТНОсТИ В сОчИ, аНапЕ, ГЕлЕНДжИКЕ И НОВОРОссИЙсКЕ
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В 2024 ГОДу уРОВЕНЬ ОчИсТКИ сТОКОВ 

чЕРНОМОРсКОГО пОбЕРЕжЬЯ КРыМа И КубаНИ 

буДЕТ ДОВЕДЕН ДО 95%
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